



El Waterloo de la secretaria Rocío Nahle

eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-waterloo-de-la-secretaria-rocio-nahle



Mario Maldonado

El tiempo se agota para **Rocío Nahle**. A menos de un año del momento en que deba oficializar sus aspiraciones a la gubernatura de Veracruz, su trampolín electoral se ha convertido en su Waterloo. Sus correligionarios confirman que el proyecto de construcción de la refinería Dos Bocas es un desastre, lo cual no sólo amenaza con marginarla de la carrera, sino que la obliga a buscar cualquier tipo de fuero para evitar que las responsabilidades administrativas se conviertan en problemas de tipo penal.

Frente al incumplimiento en tiempos y presupuestos de la refinería, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** y la actual secretaria de Energía ven señalamientos de omisiones o irregularidades por parte de autoridades hacendarias, además de reclamos por falta de coordinación con proveedores y encargados de la construcción. Por si fuera poco, afrontan las críticas y la guerra sucia de algunos veracruzanos que integran su propio “movimiento”, quienes también tienen la mira puesta en el próximo proceso electoral.

Dos Bocas es un fracaso desde cualquier enfoque: se proyectó un presupuesto de construcción de 8 mil millones de dólares y hoy las estimaciones rondan los 20 mil millones, si el proyecto llega a terminarse. Si bien las fechas de entrega nunca han sido del todo claras, se han rebasado los tiempos pronosticados por el presidente López Obrador, quien soñaba con que la refinería estaría produciendo actualmente unos 160 mil barriles diarios de gasolina magna y premium.

Al mismo tiempo, el proyecto se ha convertido en un foco de corrupción. El único proyecto prioritario que administrativamente no está en manos de la Marina o el Ejército, por lo que no alcanza el manto de incorruptibilidad de las Fuerzas Armadas para cubrir a Rocío Nahle. Los efectivos militares –casi 2 mil elementos– están dispuestos en los alrededores del complejo para evitar sabotajes, pero las decisiones de presupuesto y contrataciones son responsabilidad exclusiva de la titular de Energía.



Vemos entonces que entre los constructores y proveedores principales de la Refinería Olmeca se encuentran firmas con un pasado cuestionable, como la mexicana Manufactura Especial y Proyectos Industriales, la italiana Techint y la acusada de corrupción en Corea, Samsung. La primera, mejor conocida como MEPI, se encuentra directamente ligada a la familia de **Juan Carlos Tapia**, involucrado en la trama de corrupción y sobornos de Pemex en los tiempos de Emilio Lozoya, a través de su razón social Construcciones Industriales Tapia.

En el caso de Grupo Techint, se trata de otro socio de la brasileña Odebrecht, como integrante del consorcio AOT (Arendal-Odebrecht-Techint) para la construcción por casi mil millones de dólares del gasoducto Los Ramones II. Odebrecht es una empresa más que conocida. Arendal, de **Jesús García Pons**, que también fue señalada e investigada por participar en presuntos actos de corrupción. Pese a todo, Techint fue invitada a participar en el Paquete 4 de Dos Bocas, el cual contempla la construcción de plantas de tratamiento de gases para cogeneración de energía.

La buena relación del Presidente y Rocío Nahle con el CEO de Techint, **Paolo Rocca**, tiene mucho que ver en estas deferencias. En este espacio hemos comentado la trayectoria que esa familia italiana tiene desde mediados del siglo pasado en Veracruz y de las conexiones que los descendientes de **Agostino Rocca** lograron tender con la 4T a través del exgobernador **Miguel Alemán Velasco**, antes de que la familia del último cayera en desgracia por el caso Interjet.

}

Posdata

La secretaria **Rocío Nahle**, de origen zacatecano, va a competir por la gubernatura de Veracruz contra el expresidente de la Cámara de Diputados, **Sergio Gutiérrez Luna**. Les espera un largo y sinuoso camino para materializar el sueño de gobernar esa entidad. En esa misma ruta tendrá que enfrentarse a perfiles técnicos como el del alcalde de Xalapa, **Ricardo Ahued**, o a otros más rudos como el del diputado morenista favorito de **Mario Delgado**.